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l En el Capitolio se 
busca cortar el flujo 
ilícito de pertrechos hacia  
México y Centroamérica    

l En proyecto de ley se 
piden mayores controles 
en la venta; con Trump 
se desató ese comercio     

Iniciativa para contener el tráfico  

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 3

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES / P 3

En manos 
de civiles, 
400 millones 
de armas de 
fuego en EU         

Elogia la declaración del embajador Ken Salazar  

AMLO: gran giro, reconocer 
que es un problema bilateral 

l Osorio Chong se deslinda 
de Pegasus; ‘‘Peña nunca me 
ordenó hacer esa vigilancia’’  

l ‘‘Es una oportunidad 
para poner fin a ese tipo de 
intervenciones’’: fiscalía    

/ P 7

‘‘No respetan a 
nadie los que 
espían’’, señala  
el Presidente  

l El fallo echa abajo la medida 
recién aprobada por el Congreso   

l Los fondos ya no podrán ser 
destinados a afectados por Otis  

Avala el ministro Laynez recurso de legisladores de oposición    

Frena la Corte liquidación 
de 13 fideicomisos del PJF   

EDUARDO MURILLO / P 8

l Cifra sin precedente; 
aumentó 11% durante  
los primeros 10 meses 

l En ese lapso, los bancos 
obtuvieron ganancias por 
más de $227 mil millones    

B. CARBAJAL Y J. GUTIÉRREZ / P 16

Supera el gasto 
en pensiones un 
billón de pesos 
en 2023: SHCP 

▲ Después de marchar desde el 
Monumento a la Revolución y entrar 
por la fuerza en la sede de la secretaría 
en la calle República de Brasil, en 
el Centro Histórico, maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación lograron que este jueves 

los reciba la titular de la dependencia, 
Leticia Ramírez, para plantear su pliego 
petitorio y negociar su demanda de 
incremento salarial. El dirigente Pedro 
Hernández dijo que se pactó que no habrá 
represalias contra los docentes. Foto 
Yazmín Ortega. JARED LAURELES / P 10 

Portazo de maestros en la SEP  



Registro sin precedente: Zoé Robledo  

IMSS, con 22 millones 
de trabajadores afiliados     

▲ La Unesco declaró al género 
musical Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Humanidad 
gracias a una propuesta 
documentada por Cuba y México 
en la reunión del organismo en 

Kasana, república de Botsuana. 
La propuesta Bolero: identidad, 
emoción y poesía hecha canción 
fue uno de los 45 expedientes 
evaluados. Foto Roberto García. 
M. MACMASTERS / ESPECTÁCULOS

l Duplicó el instituto sus reservas en 5 años     

CAROLINA GÓMEZ / P 12 Y 19

El bolero, legado histórico 

SFP: aclarados, 2 mil 700 mdp de 2 años  

‘‘Hacia abajo’’, cifra de 
anomalías en Segalmex             
l Irregularidades en 10% de fondos auditados    

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 8

Murieron por desnutrición 
16 niños tarahumaras       

▲ Más de mil artesanos y productores de la 
Ciudad de México, así como de algunos estados, 
comenzaron ayer la venta de nacimientos, árboles, 
flores de nochebuena y otros artículos para las 

festividades decembrinas, en un área de 15 mil 
metros cuadrados del corredor ecológico de la 
Ceda. Foto María Luisa Severiano. ÁNGEL BOLAÑOS Y 
ROCÍO GONZÁLEZ / P 28

Romería de Navidad en la Central de Abasto    

l Se han detectado 
este año 67 casos de 
menores de 5 años 
con esa condición     

l Seis permanecen 
hospitalizados: 
Secretaría de Salud  
de Chihuahua

l Desplegaron 
autoridades plan 
especial para dar 
auxilio médico    

l Elaboran un 
censo sobre los 
pequeños en las 
localidades serranas       
JESÚS ESTRADA / P 24

l La decisión partió del PAN; mantendrán 
sus intereses comunes en las 16 alcaldías      

SANDRA HERNÁNDEZ / P 27

Rompen la coalición en ocho distritos  

Fractura en la alianza 
opositora de la CDMX 

7 502228 390008

Rayuela
Siempre que las 

ambiciones chocan las 
alianzas se destruyen, 

esa es la historia. 

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Juan Becerra Acosta 14

Bernardo Barranco 14

José Steinsleger 15 

Luis Linares Zapata 15

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  11

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  13

México SA
Carlos Fernández-Vega  18
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INSTALAN 
MESA PARA 

BLINDAR 
ELECCIONES
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CONDENAN  
DECLARACIONES 

DE RUBÉN ROCHA

##ORGANIZACIONES 
CIVILES

ACAPULCO VA 
A ESTAR DE PIE: 

SHEINBAUM

#MORENA

#INEYGOBIERNO

EN COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL, BUSCAN QUE LOS COMICIOS MÁS 
GRANDES DE LA HISTORIA SE DEN DE FORMA LIBRE, PACÍFICA Y ORDENADA

POR PARIS SALAZAR/P10

FRENA MINISTRO 
EXTINCIÓN DE 
FIDEICOMISOS 

P4

NUEVA ERA / 

AÑO. 7 / 

NO. 2368 / 

MIÉRCOLES 6  

DE DICIEMBRE

DE 2023

PRESENTA XÓCHITL A SU EQUIPO P13

#PARACAMPAÑA

#PODERJUDICIAL

P12

IMSS, CON 
FINANZAS 

SANAS
P4

#ZOÉROBLEDO

FOTO: LESLIE PÉREZ FOTO: ESPECIAL
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OCDE PRESENTA DATOS FINALES DE PRUEBA PISA 

SE ROMPE BLOQUE: PERFILAN 
NOMBRAMIENTO EN LA CORTE  

Y HAY AVANCES PARA EL INAI

Empleo en máximos 
históricos... y AMLO  
enfría Reforma Laboral

J. BUTRÓN Y Y. BONILLA
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Inquieta que alumnos terminan se-

cundaria sin habilidades básicas; 2 de 

cada 3 no pudieron realizar operacio-

nes matemáticas simples, 1 de cada 2 

no comprendió lo que leyó... pág. 8

Suman 22.4 millones de plazas formales; 

el Presidente pide no apresurar decisión 

sobre bajar a 40 horas jornada. págs. 10 y 18

Pide gobernadora de Q.Roo promover lec-

tura como placer; destaca Gutiérrez Müller 

importancia del conocimiento. pág. 14 

México se desplomó 15 puntos; 

fue de los últimos 5 lugares; “dife-

rencias no fueron significativas”: 

Educación; se confirma que se 

necesitaba cambiar modelo, dice

TRAS sainete de MC en NL, bancada 

decidirá por su cuenta en designación de 

ministra; Grupo Plural también por acuer-

do; además, jefa del Senado desliza que  

se quite atorón para comisionados. pág. 3

Alertan ONG por   
retroceso de México 
en aprendizajes; SEP 
justifica resultados

Ven en Fandangos  
impulso antiviolencia, 
conocer tradiciones... 
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JAVIER SOLÓRZANO
Ternas. El problema es en Morena  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Homofobia y censura  pág. 4

VALERIA LÓPEZ
Rectores impresentables  pág. 23

CON APOYO de 80 mdp gober-
nadora Maru Campos destaca que 

es momento de materializar el 
desarrollo tecnológico. pág. 12

Al equipo de Xóchitl, Guajardo, De la Madrid, Zavala, Vázquez Mota, Ortega... 
PRECANDIDATA del Frente instruye a 

quienes la acompañarán en esta etapa traba-

jar para ganar la Presidencia en 2024; busca 

un México de clase media fuerte. pág. 6

CREEL, el coordinador general, ayer presentó  
a Armando Tejeda, Carolina Viggiano, Ildefonso 
Guajardo, Enrique de la Madrid, Ángel Ávila, 
Kenia López, Max Cortázar, Josefina Vázquez 
Mota, Margarita Martínez Fisher, Jesús Ortega, 
Margarita Zavala, Norma Angélica Aceves 
García, Fernando Rodríguez Doval, Alejandra 
Latapí, Alejandra Reynoso, Blanca Alcalá, Leti-
cia Barrera, Alessandra Rojo, Julieta Camacho, 
Deborah Romero y Moisés Gómez. 

MARA Lezama, gobernadora de Q.Roo  
y Beatriz Gutiérrez, ayer en Bacalar.
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En Chihuahua crean 
fondo para ciencia

Para elegir a la nueva ministra se requiere mayoría calificada

75 de bancadas oficiales
58 Morena
7 PVEM
6 PT
4 PES

Posibles votos extra
13 MC
3 PRD
3 Grupo Plural

En duda
19 PAN
10 PRI

85 de 128 senadores

EN LA CIMA
Empleos formales registrados ante el IMSS.

Fuente|IMSS cifras en millones

2019

20.8

2020 2021

Noviembre

2022 2023

20 20.9 21.7 22.4

APRENDIZAJE A LA BAJA
Puntajes de la prueba para México.

Comprensión lectora 425 415
419 395
416 410

Matemáticas
Ciencias

20222009Fuente|Pisa 2022
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Presenta Xóchitl 
equipo de precampaña

Xóchitl Gálvez dio a conocer a las 

personas que integrarán su equipo 

de precampaña como precandidata 

presidencial para 2024; Subrayó que los 

tres valores principales de su proyecto 

serán la confianza, la verdad y el trabajo

6

NACIONAL

Nuevo 
sistema de salud

La brújula del IMSS marca la ruta para 

consolidar el nuevo sistema de salud 

en México, aseguró Zoé Robledo al 

rendir su Informe de Labores 2022-

2023; subraya red hospitalaria, 

rehabilitación de infraestructura, 

suficiencia financiera y 

basificación de personal

4

NACIONAL

12

La ratificación de la fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy, luce cada vez 
más lejana ante la imposibilidad de que el partido oficialista y la oposición en el 

Congreso de la Ciudad de México logren un consenso. Frente a ese escenario ¿cuál 
es el futuro próximo en materia judicial para la capital del país?

AL FILO DEL ADIÓS

E D IC IÓ N GUA DA L A JA R A
 No. 2879: MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE 2023

reporteindigo.com













ALONSO URRUTIA 

Y EMIR OLIVARES

El reconocimiento del embajador 
de Estados Unidos, Ken Salazar, 
de que 70 por ciento de las armas 
que entran ilegalmente a México 
provienen de su país es “importan-
tísimo” y representa un “acto de 
sinceridad” que refleja un deseo 
de que se atienda esta problemá-
tica, expresó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Destacó 
que su gobierno seguirá colabo-
rando con el vecino del norte para 
detener el flagelo de la violencia y 

combatir el tráfico de drogas.
En su conferencia matutina, el 

mandatario manifestó su extrañe-
za por la pretensión del gobernador 
de Texas, Greg Abbott, por buscar 
la candidatura republicana a la 
vicepresidencia. “¿Cómo van a vo-
tar los hispanos –pueden hacerlo, 
desde luego– por una persona que 
es antinmigrante, cuando Texas, se 
debe a la migración?”

Se pronunció en torno al proce-
so electoral en Estados Unidos y 
el voto latino. “¿Por quién se vota?, 
necesitamos saber quiénes van a 
garantizar: uno, la regularización 
de los mexicanos que llevan años 

trabajando honradamente allá; 
¿quién va a atender el fenómeno 
migratorio procurando la justicia en 
los pueblos de América Latina y del 
Caribe?, ¿quién no va a seguir con la 
política de militarización y de cons-
trucción de muro en la frontera?

“O, ¿quién nos va a garantizar 
que habrá control para que no 
entren armas de Estados Unidos 
a México? ¿Quién va a trabajar 
conjuntamente con el gobierno de 
México para evitar que haya tráfico 
de drogas y se impida que se siga 
consumiendo fentanilo en Estados 
Unidos por razones de legalidad, 
por razones de justicia y por ra-

zones de humanismo? ¿O sea, un 
programa?

Por otro lado, desestimó la polé-
mica en torno al ingreso a México 
de 11 militares aduciendo que se 
trata de un intercambio regular 
entre los ejércitos de ambos paí-
ses, como parte de la colaboración 
intensa que hay en cuestiones cas-
trenses, seguridad, comercio, finan-
zas. Con una frontera de 3 mil kiló-
metros; la presencia de 40 millones 
de trabajadores mexicanos en ese 
país y el envío de remesas por 65 
mil millones de dólares se explica 
la intensidad en estos niveles de 
colaboración.

Al abundar sobre el tráfico ilegal 
de armas a México, comentó que 
esto es favorecido por la falta de 
control en la venta que prevalece 
en Estados Unidos, aunque destacó 

la actitud de Salazar porque esto re-
fleja que hay un trabajo conjunto en 
esta materia. Comparó esta postura 
con los términos del acuerdo para 
la operación Rápido y Furioso, en la 
que ambos gobiernos consintieron 
la introducción de armas a México.

Se planeó entonces colocar sen-
sores para ubicar a las bandas del 
crimen organizado, pero cuando in-
gresaron las armas, éstas ya sabían 
que tenían esos dispositivos, porque 
en ese periodo, la presidencia de Fe-
lipe Calderón, “en México había un 
narcogobierno y claro que llegaron 
las armas, nada más que les quita-
ron los sensores y, lo peor, las usa-
ron para asesinar mexicanos”.

Salazar estuvo ayer en Palacio 
Nacional, aunque no visitó a López 
Obrador, sino que se reunió con 
otros funcionarios que no identificó.

JIM CASON Y DAVID BROOKS

CORRESPONSALES 

WASHINGTON Y NUEVA YORK

El diputado federal Joaquín Castro 
presentará un proyecto de ley este 
miércoles que, de ser aprobado, 
irrumpirá en el tráfico de armas de 
Estados Unidos a México y otros 
países del hemisferio, al requerir 
mayores controles de exportación, 
mejores datos y mecanismos de 
rendición de cuentas sobre toda 
transferencia de armas de fuego.

“Hace casi cuatro años, el gobier-
no de Donald Trump trabajó junto 
con la Asociación Nacional del Rifle 
(NRA, por sus siglas en inglés) para 
hacer flexibles las regulaciones so-
bre la exportación de armas y con 
ello inundar el hemisferio occidental 
con armas hechas en Estados Uni-
dos”, afirmó el diputado Castro en 
una declaración a La Jornada. “El 
Congreso necesita abordar el papel 
de las exportaciones de armas esta-
dunidenses en impulsar la violencia 
e inestabilidad en el extranjero”.

La Oficina de Contabilidad Gene-
ral, agencia de investigaciones para 
el Congreso, encontró que “secre-
tarías y agencias federales carecen 
de información y análisis de las re-
des de tráfico de armas de fuego en 
México y Centroamérica, que pocos 
esfuerzos del gobierno de Estados 
Unidos en el región se enfocan al trá-
fico de armas de fuego y que, como 
resultado, tales entes no tienen un 
entendimiento detallado del tráfi-
co de armas de fuego que nutre la 
violencia y fortalece a criminales 
en Belice, El Salvador, Guatemala, 
Honduras y México”.

Al proponer el proyecto de ley, 
Castro explicó en un documento 
que durante el gobierno de Trump, 

la autoridad para aprobar envíos de 
armas pequeñas de Estados Unidos 
a América Latina fue trasladada del 
Departamento de Estado al de Co-
mercio con su enfoque en promover 
negocios y así, “ofreció un regalo a 
los cabilderos de armas, pues dis-
minuyeron los requisitos de regis-
tro, hubo menos supervisión y más 
exenciones”. Desde que esa respon-
sabilidad fue cedida a Comercio se 
dispararon 30 por ciento las expor-
taciones de armas.

El proyecto, llamado ley de moni-
toreo de ventas de armas a la región 
de las Américas (Armas, por sus 
siglas en inglés), requeriría que el 
Departamento de Estado aprobara 
o negara licencias para exportar ar-
mas pequeñas, que se establezca un 
sistema entre agencias para rastrear 
artefactos de fuego y frenar su trá-
fico, otorgaría al Congreso la capa-
cidad de rechazar ciertas ventas de 
arsenales y requeriría un constante 
monitoreo e informes sobre estas 
actividades.

Proponen una 
supervisión firme

“La ley Armas restablecería una 
supervisión firme de las exporta-
ciones de arsenales estaduniden-
ses, crearía nexos entre agencias 
federales para irrumpir el tráfico 
en el sector y construiría comuni-
dades más seguras para familias en 
Estados Unidos y en el hemisferio 
occidental.”

Castro presentará el proyecto de 
ley a la cámara baja junto con los 
diputados Dan Goldman y Sheila 
Cherfilus-McCormick, y ya tiene 
entre sus copatrocinadores a los 
diputados federales Raúl Grijalva, 
Jesús Chuy García, Adrián Espaillat, 
Ilhan Omar, Sydney Kamlager-Dove, 

James McGovern, Sara Jacobs y Ge-
rry Connolly. 

Castro ha sido uno de los promo-
tores más fuertes de controles a la 
exportación de armas a México y 
otras partes de América Latina.

El mes pasado promovió la ley de 
desarme de cárteles, iniciativa con-
tra la violencia de armas de fuego 
dentro de su propio país.

Todo intento para controlar las 
exportaciones de armas de fuego en 
Estados Unidos es particularmente 
difícil, pues esa nación no ha logrado 
supervisar el tráfico y uso de esos 
artefactos dentro de su territorio. 

Se calcula que el número de ar-
mas de fuego en Estados Unidos en 
manos de civiles es de 400 millones, 
más que suficientes para armar a 

todo hombre, mujer y niño en este 
país.

Muchas de éstas son ilícitas. Re-
cientemente, la Oficina de Alcohol, 
Tabaco y Armas de Fuego, agencia 
federal, reportó que en el periodo 
de cinco años que concluyó en di-
ciembre de 2021, más de un millón 
de armas de fuego fueron robadas a 
ciudadanos estadunidenses.

Las consecuencias superan a las 
de cualquier otro país desarrollado. 
En 2022, en promedio, 132 personas 
murieron cada día debido al uso de 
armas de fuego. El total anual fue 
de 48 mil, según el Centro de Con-
trol de Enfermedades del gobierno 
federal. Cuatro de cada 10 muertes 
fueron calificadas como “homicidios 
con armas de fuego”.

En Estados Unidos durante años 
han habido intentos para promover 
leyes de control de armas, todos sin 
éxito. 

El Washington Post reportó esta 
semana que con dos balaceras ma-
sivas, una en Texas y otra en el esta-
do de Washington, “el país marcó 
un hito espantoso”: ya son 38 los 
tiroteos masivos en los que cuatro o 
más personas mueren por bala, “el 
número más alto desde 2006”.

Aunque hay apoyo para imponer 
algunos controles mínimos al co-
mercio y uso de las armas, el elec-
torado no favorece eliminarlas, ya 
que según NBC News, más de 50 por 
ciento de los votantes probables en 
la próxima elección son dueños de 
armas de fuego.

Importantísimo, que EU haya admitido 
su papel en el tráfi co de armas: AMLO
Manifestó su extrañeza por el intento del gobernador 
de Texas, Greg Abbott, de ser vicepresidente

WASHINGTON DEMUESTRA QUE DESEA ATENDER EL FLAGELO

POLÍTICA
LA JORNADA
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Nuevo intento de frenar el fl ujo de arsenales
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#SEGUROSOCIAL

Seguro Social. “Tuvimos 40 
millones de acciones de detec-
ción de diabetes, 86 millones 
de acciones de detección de 
hipertensión, 1.5 millones de 
cirugías realizadas este año 
y dos mil 628 de trasplantes”, 
agregó Robledo. 

Por su parte, Luisa María 
Alcalde, secretaria de Gober-
nación, reconoció el trabajo 
de la institución, pues ha sido 
capaz de romper paradigmas 
para incluir a millones de tra-
bajadores que antes no tenían 
algún tipo de seguro.

l director 
del Insti-
tuto Mexi-
cano del 
Seguro So-
cial (IMSS), 

aseguró que con 97 por ciento 
de incremento en sus reservas, 
la institución tiene eficiencia 
financiera para 13 años.

“En 2019 recibí al IMSS con 
215 mil millones de pesos en re-
servas y hoy tenemos 425 mil 
millones de pesos, un incre-
mento de 97 por ciento”, dijo. 

Durante la 114 Asamblea 
General Ordinaria, el titular 
del Seguro Social destacó que 
esto fue posible gracias a que 
se innovó la eficiencia de re-
caudación de los gastos e in-
versiones, es decir, que ahora 
cuentan con nuevos procesos 
y arreglos institucionales. 

“Mejoramos la gestión de 

E
fiscalización y cobranza, me-
joramos así los ingresos y tan 
sólo este año se recaudaron 51 
mil millones de pesos más que 
en 2022, un crecimiento de 14.1 
por ciento nominal, que ahora 
tenemos que volver a invertir 
en el propio seguro”, señaló. 

Frente a los asistentes, Zoé 
Robledo hizo hincapié en que 
estas acciones han permitido 
surtir más de mil 56 millones 
de recetas en lo que va de esta 
administración, “que si en 2018 
se surtieron 216 mil millones, 
en 2023 ya superamos las 221 
mil millones de recetas surti-
das completas”, dijo. 

En cuanto a las atenciones a 
los derechohabientes, subrayó 
que en este año se han reali-
zado 114 millones de consul-
tas de especialidad y medicina 
familiar, asimismo reconoció 
que se llegó al mejor año del 

ZOÉ ROBLEDO ASEGURA QUE EN 2019 EL INSTITUTO 
CONTABA CON 215 MIL MDP Y HOY TIENE 425 MIL MDP

POR FERNANDA GARCÍA

1

2

l La Segob 
reconoció 
el trabajo 
del Seguro 
Social.

l Elogió 
a Zoé 
Robledo por 
compro-
meterse en 
la salud.

ENFATIZA 
LABOR

AUMENTA
RESERVAS 97%

CIFRAS 
RÉCORD

MIL MDP MÁS HA  
RECAUDADO ESTE 

AÑO EL INSTITUTO.

51

MILLONES 

DE RECETAS 

SURTIDAS.56

FOTO: ESPECIAL

l ministro Ja-
vier Laynez
Potisek frenó
la extinción de 
13 fideicomisos 
del Poder Judi-

cial de la Federación (PJF). 
El integrante de la Suprema 

Corte admitió a trámite las accio-
nes de inconstitucionalidad pro-
movidas por legisladores de la 
oposición contra la eliminación 
de los instrumentos financieros.

Estos recursos no podrán ser 
utilizados para otro fin hasta que 
la Corte resuelva de fondo el 
asunto. “Se concede la suspen-
sión solicitada por las diversas 
senadoras y senadores, así como 
determinadas diputadas y dipu-
tados del Congreso de la Unión, 
en los términos y para los efectos 
que se indican en este proveído…

“La medida cautelar surtirá 
efectos sin necesidad de otorgar 
garantía alguna, sin perjuicio de 
que pueda modificarse o revo-
carse derivado de algún hecho 
superviniente”, indica el acuerdo 
del ministro. 

E

POR DIANA MARTÍNEZ

#FIDEICOMISOS

FRENA 
FONDOS

l
 EL MINISTRO LAYNEZ 
OTORGA SUSPENSIÓN

l POSITIVO. El ministro dio la 
razón a demandas de senadores.

l TRABAJO. El titular del IMSS, Zoé Robledo, ofreció un informe de las acciones realizadas en el Instituto en este año.
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Ministro Laynez pone freno a extinción de fideicomisos del PJF. El inte-
grante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación admitió a trámite las accio-
nes de inconstitucionalidad promovidas por legisladores de oposición y orde-
nó suspender la desaparición de los 13 fondos del Poder Judicial, que suman 
15 mil millones de pesos, como autorizó el Congreso de la Unión al modificar 
su Ley Orgánica. Una vez admitidas las acciones, iniciará el trámite de juicios 
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Buscan garantizar unas 
elecciones tranquilas
LOS TITULARES del INE, Segob, SSPC, Sedena, Semar, y re-
presentantes de la FGR, entre otros, instalaron la Mesa de Se-
guridad Interinstitucional, cuyo objetivo es vigilar y dar segui-
miento a la estrategia para garantizar que los comicios del 2 de 
junio de 2024 se desarrollen de forma libre, pacífica y ordenada.

Senadores abordaron el tema de las ministras de la Corte.

Se desdibuja unidad

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

C
omo efecto del sainete de Mo-
vimiento Ciudadano (MC) en 
Nuevo León, las bancadas que 
forman parte del bloque de 

contención en el Senado prevén romper 
el frente que habían formado para impe-
dir el nombramiento de la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y buscan acuerdos en torno a una 
de las integrantes de la segunda terna pro-
puesta por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Luego de que Dante Delgado advirtió 
que no van a ir con el PRI y el PAN “ni a la 
esquina”, la bancada naranja en la Cámara 
alta buscará decidir por su cuenta sobre la 
definición de la nueva ministra.

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana 
Lilia Rivera, aseguró que, con excepción 
del PAN, hay un acuerdo entre los grupos 
parlamentarios encaminado a buscar los 
consensos necesarios para el nombra-
miento de la ministra que ocupará la va-
cante que dejó Arturo Zaldívar.

Comentó que tanto el PRI, como MC, 
PRD y Grupo Plural están en favor de 
construir con Morena y sus aliados la ma-
yoría calificada que establece la Constitu-
ción para realizar la designación.

“Hay un grupo parlamentario en espe-
cífico que ha manifestado que no va a ir, 
pero la otra gran mayoría ha aceptado que 
quiere asumir su responsabilidad y agotar 
el diálogo hasta el final, para así lograr la 
votación calificada”, declaró.

Pese a que la presidenta del Senado 
incluyó al tricolor como parte del acuer-
do, su líder, Manuel Añorve, puntualizó 
que, hasta ese momento, no existía una 
variación al voto de rechazo que dieron la 
semana pasada a la primera terna.

“Es una terna muy orientada a poder 

Se decantarían en el Senado por Bertha Alcalde

Se rompe bloque de contención y 
perfilan elegir a ministra de la SCJN
TRAS LO OCURRIDO en NL, MC decidirá 
por su cuenta sobre relevo de Zaldívar; PRD y 
Grupo Plural, abiertos a dialogar con la mayoría; 
PRI, sin consenso interno, el PAN lo rechaza 

…Y buscan acuerdo para 
comisionados del Inai
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

DESPUÉS DE VARIOS MESES de ato-
rón, ayer se esbozó en el Senado un avan-
ce en los acuerdos para que salgan adelan-
te dos de los nombramientos pendientes 
en el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai).

La Cámara alta buscará desahogar las 
designaciones para dos de los tres comi-
sionados que faltan, por lo que los subirán 
a votación del pleno este miércoles.

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana 
Lilia Rivera, confirmó que ya tienen una 
ruta trazada para avanzar en las designa-
ciones de los relevos de Eugenio Monte-
rrey y Francisco Acuña.

“En ese sí tenemos ya la ruta trazada, 

ustedes lo conocerán, ya mañana (hoy 
miércoles) lo vamos a llevar al pleno y la 
ruta que hemos trazado entre todos es la 
posibilidad de que sí se construya esa ma-
yoría calificada, a partir de lo que defina-
mos en el pleno”, expuso.

El perredista Miguel Mancera advirtió 
sobre el incumplimiento de estas desig-
naciones, que implicaría la separación del 
cargo de los senadores por su omisión de 
acatar una sentencia de la Suprema Corte.

El coordinador del Grupo Plural, Ger-
mán Martínez, consideró que después 
del “Samuelazo” deben apegarse a la ley y 
hacer los nombramientos, para no incurrir 
en un “Senadazo”.

El panista Damián Zepeda acusó que la 
presentación en el pleno de este tema sólo 
es parte de la simulación de Morena para 
justificar la falta de acuerdos.

soportar o promover las propuestas del 
Ejecutivo y se requiere la independencia 
del Poder Judicial Federal (…). En el grupo 
parlamentario del PRI no hay consenso ni 
hay condiciones para votar a favor”, dijo.

Al igual que en MC, desde el Grupo Plu-
ral y el PRD se abrieron a la posibilidad de 
buscar un acuerdo con Morena para elegir 
a la ministra de la Corte, cargo para el que 
perfilarían a Bertha Alcalde Luján.

El coordinador perredista, Miguel Án-
gel Mancera, apuntó que es la hermana de 
la secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde Luján, quien suma mayores apo-
yos en el Senado, por lo que buscan cono-
cer si en Morena están dispuestos a poner-
se de acuerdo en torno a este perfil.

“Eso es lo que queremos también plati-
car y, obviamente, conocer, que si está en 
ese sentido; la ocasión anterior ustedes 
vieron que el voto estaba dividido”, dijo.

El coordinador del Grupo Plural, Ger-
mán Martínez, comentó que coinciden en 
entablar diálogo, pero apuntó que la con-
dición es que entre los mismos senadores 
de Morena se pongan de acuerdo.

“Nosotros estamos dispuestos, como 
el senador Mancera, a hablar. Pero, prime-
ro, con una pequeña condición, pero que 
además es una condición necesaria, no es 
una condición superflua o que pongamos: 
que se pongan de acuerdo primero los de 
Morena, que no se veten entre ellos, que 
no veten a una, como vetaron a Batres, 
ellos con toda claridad y, entonces, des-
pués que lleguen a acuerdos con nosotros, 
y nosotros estamos dispuestos; creemos 
que ahora sí hay terna y ahora sí podemos 
transitar”, indicó.

El presidente de la Junta de Coordina-
ción Política, el morenista Eduardo Ra-
mírez, apuntó que buscará lograr los con-
sensos para que del segundo conjunto de 
propuestas que recibió el Senado puedan 
definir a la ministra que ocupará el espa-
cio que dejó Zaldívar.

La también morenista Ana Lilia Rivera 
precisó que será hasta el 13 de diciembre 
cuando el pleno vote la terna y aclaró que 
será la Comisión de Justicia la que decidirá 
si llama a comparecer a las tres aspirantes 
o sólo convoca a la que falta.

De acuerdo con lo aprobado por el Se-
nado para procesar la terna en la que se 
sustituyó a María Estela Ríos por María 
Eréndira Cruzvillegas Fuentes, una vez 
que dictamine la Comisión de Justicia, se 
presentará al pleno.

El Senado citará a las aspirantes a mi-
nistras para que cada una de ellas exponga 
hasta por 20 minutos su propia presenta-
ción y posteriormente se podrán realizar 
hasta dos rondas de votación por cédula, 
sin lugar a preguntas o debates.

Para elegir a quien ocupará el cargo de 
ministra se requiere una votación de dos 
terceras partes, que serían 85 de 128 se-
nadores, y en el supuesto de que no haya 
acuerdo, la decisión final recaerá en el Pre-
sidente de la República.

LA COMISIÓN de Justicia citó a comparecer 
a Eréndira Cruzvillegas mañana miércoles, a 
las 13:00 horas; además, determinó ya no 
volver a citar a Bertha Alcalde y Lenia Batres.

Eldato

HAY UN GRUPO 
parlamentario que 

ha manifestado que 
no va a ir, pero la 

otra gran mayoría ha 
aceptado que quiere 

asumir su respon-
sabilidad y agotar el 
diálogo hasta el final

Ana Lilia Rivera
Presidenta de la Mesa 

Directiva

ES UNA TERNA 
muy orientada 
a promover las 

propuestas del Eje-
cutivo. En el grupo 
parlamentario del 

PRI no hay consenso 
ni hay condiciones 
para votar a favor

Manuel Añorve
Líder de senadores 

del PRI

ES UNA RE-
FLEXIÓN que se 
tiene que hacer, 

tenemos que encon-
trar un consenso, 
me parece muy 

importante que vol-
vamos a votar, que 

se pueda alcanzar un 
consenso 

Miguel Mancera
Coordinador del PRD

NOSOTROS ESTA-
MOS dispuestos a 

hablar. Pero, prime-
ro que se pongan 

de acuerdo primero 
los de Morena, que 
no se veten entre 

ellos, que no veten a 
una, como vetaron a 

Batres

Germán Martínez
Líder del Grupo Plural

TERNA 1 

Luis Felipe Nava

Luis Gustavo Parra 

Marina San Martín

TERNA 2 

Julio César Bonilla

Ángeles Guzmán

Ileana Hidalgo

Las ternas para 
reemplazar a 

Eugenio Monterrey 
y Francisco Acuña.

Van propuestas

en los cuales el pleno del máximo tribunal podrá invalidar la reforma de octu-
bre pasado, que ordena concentrar en la Tesorería de la Federación los recursos 
acumulados, incluidos los que financian pensiones complementarias. La orden 
de Laynez se suma a por lo menos 17 suspensiones dictadas por jueces federa-
les que tramitan amparos promovidos por personal, asociaciones y sindicatos 
judiciales, de las cuales al menos cinco son definitivas y el resto, provisionales.
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O
Terminación de placa 3 y 4

Holograma de veri� cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 16
Noreste 50 16

Centro 63 16
Suroeste 73 16
Sureste 57 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 81 19
Noreste 58 19

Centro 61 19
Suroeste 58 19
Sureste 77 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Partido Acción Nacional (PAN) 
rompió la coalición con PRI y PRD 
en ocho distritos uninominales de 
la Ciudad de México, que represen-
tan una lista nominal de más de 
1.9 millones de electores, según el 
convenio de coalición que ayer fue 
aprobado por el Instituto Electoral 
local (IECM).

De acuerdo con el documento, 
los tres partidos competirán jun-
tos en las 16 alcaldías, así como en 
25 distritos electorales y para la 
diputación migrante; no obstante, 
en el análisis de los registros, no 
irán en coalición en los distritos 12, 
13, 17, 20, 21, 25, 26 y 30 ubicados 
en Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, 
Miguel Hidalgo, Benito Juárez, Co-
yoacán, Iztapalapa y Xochimilco.

Fuentes cercanas explicaron 
que los tres partidos aún pueden 
competir en esos distritos por la 

vía de la candidatura común –lo 
que tendría que formalizarse en 
enero–, pues con la nueva reforma 
electoral los institutos tendrían la 
facultad de transferirse votos para 
garantizar 3 por ciento mínimo de 
sufragios requeridos para lograr el 
registro como partido local. Esta 
acción le favorecería al perredis-
mo, pues de los tres partidos, el 
sol azteca apenas alcanzó 5.3 por 
ciento de la votación en 2021.

Otra hipótesis, manifestaron, es 
que los partidos prefieran ir solos 
para no compartir sus votos.

En el proceso electoral pasado 
los distritos 13, 17, 26 y 30 fueron 
ganados por panistas sin nece-
sidad de ir en coalición; dichos 
espacios son representados en el 
Congreso local por América Ran-
gel, Héctor Barrera, Ricardo Rubio 
y Christian von Roehrich, quien al 
verse involucrado en investigacio-
nes penales tuvo que dejar su curul 
a su suplente, Federico Chávez.

En 2021, el distrito 12 lo ganó 
la diputada Maxta González por 
medio de la coalición de los tres 
partidos; en el distrito 20 logró el 
triunfo la diputada María de Lour-
des González, mediante una coa-
lición entre PRI y PRD. La priísta 
falleció hace unas semanas y fue 
sustituida en el Congreso por Gua-
dalupe Barrón.

Por otra parte, la coalición 
Morena, PT y Verde Ecologista 
pidió modificar su denominación 
a “Sigamos haciendo historia en 
la Ciudad de México”, lo que fue 
aprobado por el IECM.

ENRIQUE MÉNDEZ

Una iniciativa para tipificar la espe-
culación inmobiliaria como delito 
derivó ayer en un agrio debate entre 
los dos bloques de la Cámara de Di-
putados, a partir de que la diputa-
da Lilia Aguilar Gil, del Partido del 
Trabajo, definió la reforma como 
ley Taboada.

Desde la tribuna, en medio de 
los reclamos del panismo que acu-
só recibo del alcance político del 
puyazo al alcalde con licencia de 
Benito Juárez, Aguilar Gil acusó 
que la especulación permitió el en-
riquecimiento y poder económico 
del denominado cártel inmobiliario.

“La especulación inmobiliaria 
tiene como único fin la ganancia. 
Los vivienderos e inmobiliarios, 
hoy los cárteles inmobiliarios tan 
famosos en la Ciudad de México y 
en todo el país, que han hecho to-
davía más famosos los integrantes 

del Prian, tienen como esquema la 
engorda de terrenos o de viviendas 
para venderlas a un precio inflado”, 
expresó.

Al explicar la iniciativa, que se en-
vió a la Comisión de Vivienda –que 
ella misma preside– señaló que se 
trata de una reforma a la Ley Ge-
neral de Asentamientos Humanos 
“para considerar la especulación 
como delito grave, y que los permi-
sos irregulares desde una alcaldía 
o presidencia municipal sean con-
siderados dentro del delito de la 
especulación”.

Resaltó que al amparo del poder 
panista, “un integrante de esta Cá-
mara, Jorge Romero, fundó el clan 
denominado Los Ocean, precisa-
mente como la película de ladrones, 
que hizo su cochinito en Benito Juá-
rez, donde están implicados ex al-
caldes y militantes, entre ellos el ya 
detenido Christian von Roehrich y 
el “candidatazo” del PAN en la Ciu-
dad de México, Santiago Taboada”.

Enciende ánimos en San 
Lázaro iniciativa con el 
título de ley Taboada

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por mayoría de votos, la mesa di-
rectiva del Congreso de la Ciudad 
de México formalizará una contro-
versia constitucional ante la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) en contra del Tribunal Elec-
toral local (TECM), que concedió 
al panista Santiago Taboada Cor-
tina la licencia definitiva a su cargo 
como alcalde de Benito Juárez, al 
considerar que se trata de una atri-
bución del Poder Legislativo.

La petición fue hecha por el gru-
po de Morena, por lo que la panista 
Gabriela Salido, presidenta de la 
mesa directiva, deberá firmar el do-
cumento y presentarlo de manera 
institucional ante la Corte.

De acuerdo con la solicitud, la 
resolución de los magistrados con-
tiene elementos de inconstituciona-
lidad, pues en ningún momento se 
actualizó alguna omisión por parte 
del Congreso. Aseguraron que la so-
licitud fue enlistada en los asuntos a 
tratar en la sesión ordinaria del 30 
de noviembre; sin embargo, no hu-
bo quorum para sesionar en la con-
ferencia, por lo que no se aprobó el 
orden del día de la sesión en la que 
“se hubiera aprobado la licencia”.

La diputada Xóchitl Bravo indicó 
que se busca generar un precedente 
de la intromisión de otros poderes 
en decisiones que le competen al 
Congreso. Insistió en que ningún 
poder puede suplir la facultad única 

y exclusiva del Legislativo, “y eso 
tiene que quedar claro”.

Tras un debate de varios minutos 
con diputados de Acción Nacional 
y del Revolucionario Institucional, 
por mayoría de 32 votos contra 19 
de la oposición y una abstención, se 
aprobó la solicitud hecha a la presi-
denta de la mesa directiva.

Minutos antes, el pleno aprobó 
la licencia definitiva a Santiago 
Taboada, con el fin, apuntaron, de 
rencauzar el orden constitucional 
en la Ciudad de México.

TECM, sin atribuciones

Si bien el viernes pasado el TECM 
otorgó la licencia definitiva a Ta-
boada, ayer por la tarde informó, 
mediante un comunicado, que no 
cuenta con facultades para proce-
sar la demanda que en su momento 
hizo el diputado del PAN Christian 
von Roehrich en contra de la ne-
gativa del Congreso de aprobar su 
licencia al cargo de diputado, pues, 
dijo, se trata de un acto “de carácter 
parlamentario” que, en su momen-
to, no tuvo incidencia en la organi-
zación de un proceso electoral.

Al momento, Von Roehrich se en-
cuentra preso por ser parte de una 
investigación penal por presuntos 
actos de corrupción inmobiliaria. 
Dos de sus colaboradores, de cuan-
do fue delegado de Benito Juárez, 
confesaron su culpabilidad en el de-
lito de enriquecimiento ilícito, por 
lo que fueron sentenciados.

Interpondrá el Congreso 
una controversia contra el 
TECM por otorgar licenciaRompe el PAN coalición 

con PRI y PRD en ocho 
distritos uninominales
Son los 12, 13, 17, 20, 21, 25, 26 y 30 // Los tres aún 
podrían contender con candidaturas comunes // La 
acción favorecería al sol azteca // Irán juntos en las 16 
alcaldías en 25 distritos y en la diputación migrante

REPRESENTAN 1.9 MILLONES DE ELECTORES

 El Congreso de la Ciudad de 
México presentará una 
controversia constitucional 
contra el Tribunal Electoral 
local por la licencia definitiva 
que concedió a Santiago 
Taboada al cargo de alcalde de 
Benito Juárez. Foto La Jornada
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‘MEJORA 
DE TEPITO,

UNA PRIORIDAD’
LA PRECANDIDATA 

DESTACÓ EL TALENTO Y 
CAPACIDADES DE VECINOS.

CONGRESO APROBÓ LICENCIA
DEFINITIVA A SANTIAGO TABOADA

#CLARABRUGADA

La precandidata de la coalición 
Juntos Hacemos Historia a la 
jefatura de Gobierno, Clara Bru-
gada, apuntó que, en caso de 
ganar las elecciones de 2024, el 
barrio de Tepito será prioridad. 

En un encuentro con habi-
tantes en la Unidad Habitacional 
Los Palomares llamó a “cons-
truir un gran movimiento que 
defienda la Cuarta Transfor-
mación, que luche por la trans-
formación y mejoría de Tepito, 
que luche por esta gran ciudad”. 
         La exalcaldesa de Iztapalapa 
dijo que busca que se realice 
“la primera planeación urba-
na participativa emanada del 
seno del propio pueblo y que sea 
aquí en Tepito”. Expresó que 
“aquí hay grupos organizados, 
hay inteligencia colectiva, hay 
artistas, talento, deportistas; 
hay resistencia y hay ideas de 
transformación y de innovación 
en la misma comunidad”. 

“Hay orgullo en su gente y 
su talento, ahora necesitamos 
que sea orgullo con su mejora-
miento urbano”, apuntó. 

Reconoció la labor de los co-
merciantes de esta zona, pues 
representan un factor econó-
mico importante para la capital. 

Manifestó que “si las calles 
se utilizan para tener ingresos, 

CINTHYA 

STETTIN

CDMX@
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pues las calles deben ser un te-
soro que se cuide”. 

“El corazón de la comunidad 
debe de cuidarse y de mejorarse 
así que hay mucho que hacer 
en Tepito, mucho que cono-
cer y mejorar, de la mano de la 
gente y siempre escuchando a  
la población”, destacó. 

Estuvo acompañada por los 
líderes territoriales: Dolores Pa-
dierna, Temistocles Villanueva, 
y Caty Monreal.

DAN LICENCIA A TABOADA 

El pleno del Congreso de la Ciu-
dad de México le otorgó a San-
tiago Taboada licencia definitiva 
para separarse de su cargo como 
alcalde de Benito Juárez. 

Esto fue celebrado por los 
legisladores de las bancadas de 
Acción Nacional, Revolucionario 
Institucional y de la Revolución 
Democrática al grito de “jefe de 
Gobierno, jefe de Gobierno”. 

Taboada Cortina envió su 
solicitud de licencia para ser 
aprobada el jueves pasado, pero 
no hubo sesión por el vacío que 
hizo Morena. No obstante, ayer 
se avaló esta licencia que surtió 
efectos legales a partir del 2 de 
diciembre. 

Santiago Taboada presentó 
la semana pasada un juicio para 
la protección de sus derechos 
político-electorales ante el 
Tribunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECDMX) debido a 
que no se le había aprobado su 
licencia en el Congreso y corría 
el riesgo de ser inelegible para 
la Jefatura de Gobierno. 

28

DÍAS FALTAN  
DE PRECAM-

PAÑA.

l Brugada, ayer, en la Unidad Habitacional Los Palomares. l Santiago Taboada tuvo actividades privadas.CERCANA PREPARACIÓN
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VAN A LA 
CORTE

l El Congre-
so aprobó 
interponer una 
controversia 
constitucional 
ante la Corte.

l Esto en 
contra de la 
resolución del 
TECDMX, que 
avaló la licen-
cia definitiva a 
Taboada.

l Fue aproba-
da por 32 
votos a favor 
de Morena, 
PT y Verde, y 
19 en contra 
de PAN, PRI y 
PRD.
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Sostienen 

reglas 

Emecistas subrayan 
el requisito que 

necesitaría quien 
busque sumarse al 

partido. 

Dan licencia definitiva 
a Santiago Taboada 
EL CONGRESO de la Ciudad de México aprobó ayer por 
mayoría de votos la solicitud del alcalde de Benito Juá-
rez, quien fue designado como precandidato único a la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México por el Fren-
te Amplio por México, conformada por el PAN, PRI y PRD. 
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Por Eunice Cruz 
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M 
ilitantes de Movimiento 
Ciudadano (MC) en la Ciu-
dad de México negaron 
haber invitado a la alcal-

desa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, a 
sumarse al partido, luego de que la fun-
cionara mencionó que pondría un alto 
con el Frente Amplio y dejara abierta la 
posibilidad de saltar al partido naranja 
al expresar: “¿Si MC nos propone para 
algún cargo, nos apoyan?”.

Royfid Torres, diputado local de MC, 
indicó que aunque suelen sumar a dis-
tintos liderazgos siempre y cuando re-
presenten “una opción fresca y nueva 
que representa la nueva política”, aclaró 
que “no estamos pensando en el escena-
rio de invitar a Sandra Cuevas, debido a 
que ha sido complicada la relación con 
la Cuauhtémoc”.

El legislador emecista capitalino 
agregó que, además, ya se encuentran 
en el proceso de precandidaturas y la 
alcaldesa no se inscribió.

“Lo más importante es la congruen-
cia con la que hemos venido trabajando 
desde hace algunos años, nosotros sí re-
presentamos a la verdadera oposición 
y lo hemos acreditado en todos los es-
pacios, el que quiera sumarse tiene que 
venir convencido de ser la verdadera 
oposición”, sostuvo Royfid Torres.

Respecto al exdiputado del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), 
Víctor Hugo Lobo, subrayó que MC no 
tuvo diálogo para unirse al grupo polí-
tico ya que, “me parece que ya está con 
Morena, entonces cada quien tomará 
sus definiciones, para nosotros es im-
portante construir un nuevo liderazgo 
en la ciudad”.

Sobre el mismo tema, el coordinador 
de la Comisión Operativa de MC en la 
Ciudad de México, Alejandro Piña Medi-
na, aseguró que el partido tiene las puer-
tas abiertas a las personas que quieran 

Señalan que en Cuauhtémoc la relación ha sido difícil 

MC capitalino niega haber invitado  
a Sandra Cuevas a unirse al partido
EL DIPUTADO local, Royfid Torres, señala 
que no hay un escenario en el que la alcaldesa 
se pueda sumar; la apuesta, construir una colec-
tividad, no alrededor de una persona, afirman

IECM avala registro de 
coalición entre partidos
Por Eunice Cruz 

mexico@razon.com.mx

EN EL MARCO del Proceso Electoral Lo-
cal Ordinario 2023-2024 el Consejo Ge-
neral del Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) aprobó tres proyectos 
de resolución sobre la procedencia de 
registro y modificaciones a convenios de 
coaliciones de partidos políticos.

Durante la sexta sesión extraordinaria 
del Consejo General, se presentó el pro-
yecto de resolución sobre la procedencia 
del registró del convenio de coalición Va 
por la CDMX, el cual fue suscrito por los 
partidos PAN, PRI y PRD.

El convenio establece el deseo de 
las fuerzas políticas por participar bajo 
la modalidad de coalición parcial en la 
elección de diputaciones por el princi-
pio de mayoría relativa al Congreso de 
la Ciudad de México y coalición total 
para la elección de titulares de alcaldías 
y concejalías.

La consejera electoral, Sonia Pérez, de-
talló que tal cual indican los lineamien-
tos de postulación, la Dirección Ejecutiva 

de Asociaciones Políticas y fiscalización 
verificó que el convenio fuera aprobado 
conforme al procedimiento, así como a 
las disposiciones estatutarias vigentes 
de cada uno de los partidos.

El segundo proyecto fue acerca de la 
procedencia del registro de la modifica-
ción del convenio de coalición Va por la 
CDMX, suscrito por los partidos Acción 
Nacional, Revolucionario Institucional y 
de la Revolución Democrática, para par-
ticipar bajo esa modalidad en la elección 
de Jefatura de Gobierno.

La modificación refiere a los montos 
de aportaciones que cada partido reali-
zará para la campaña correspondiente a 
la Jefatura de Gobierno, la cual pasa de 42 
a 45.5 por ciento del total de las prerroga-
tivas de campaña.

El último proyecto fue sobre la proce-
dencia del registro de la modificación del 
Convenio de coalición Juntos Hacemos 
Historia en la Ciudad de México, suscrito 
por los partidos Morena, del Trabajo (PT) 
y Verde Ecologista de México (PVEM), 
para participar bajo esa modalidad en la 
elección de Jefatura de Gobierno.

construir un proyecto y alternativa para 
México, pero aclaró que no han realizado 
ninguna invitación a ambos personajes.

El emecista resaltó que el único 
requisito además de coincidir con la 

agenda programática es “tener buena 
reputación y prestigio, habría que valo-
rar cada uno de los casos”, ya que, ase-
guró, es lo que MC ha cuidado durante  
su trayectoria.

“No somos un partido que esté apos-
tando por construir alrededor de perso-
nas, estamos construyendo un proyecto 
que represente a una colectividad”, se-
ñaló Piña Medina.

El político, quien ha estado acompa-
ñando al precandidato de este partido a 
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México, Salomón Chertorivski, descartó 
que durante la precampaña en la alcal-
día Cuauhtémoc hayan sido víctimas 
del Bloque Diamante que promovió 
Sandra Cuevas, mismo que negaría la 
entrada a partidos políticos.

“Tenemos muy buena recepción con 
la ciudadanía, nos han permitido cami-
nar por todos lados como debe de ser, 
no tendría por qué ver prohibiciones, 
eso no puede ser porque nadie te puede 
prohibir el reunirte, transitar por la vía 
pública”, aclaró.

Por otro lado, dijo estar seguro de los 
resultados que han tenido hasta ahora 
rumbo a las elecciones de 2024: “Aun-
que el PRIAN esté tratando de detener-
nos sabemos que les dio miedo nuestra 
campaña de 10 días con Samuel García, 
si en ese lapso logramos eso, en toda la 
campaña vamos a derribarlos”.

Por otro lado, el precandidato a la 
Jefatura de Gobierno, Salomón Cher-
torivski, recordó que el Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI) denunció 
a varios actores de Movimiento Ciuda-
dano por supuestos debates políticos 
relacionados a convocar a la ciudadanía 
a no votar por el tricolor en las eleccio-
nes, sin embargo, el Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación 
consideró inexistentes las infracciones 
denunciadas.

Chertorivski aseveró que la inten-
ción del tricolor era “curarse en salud” 
ante una elección perdida, sin embargo, 
reconoció que hay personas capaces en 
todos los espacios y reiteró que Movi-
miento Ciudadano siempre ha sido un 
lugar de apertura.

“Aunque hayan militado en otras fuer-
zas políticas o que vengan de la sociedad 
civil, van a tener las puertas abiertas si lo 
que quieren es hacer el bien y si se identi-
fican con los principios y valores de Movi-
miento Ciudadano”, sostuvo el precandi-
dato emecista.

EL 21 DE NOVIEMBRE, Sandra Cuevas 
decidió “poner en pausa” su relación con el 
Frente Amplio en la capital, debido a que no 
encontró “eco ni apoyo” de las dirigencias.

Eldato
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Concejalías se 
renovarán en las 

elecciones de 2024

Diputaciones serán 
votadas en los próxi-

mos comicios

AUNQUE hayan 
militado en otras 

fuerzas políticas o 
que vengan de la 

sociedad civil, van 
a tener las puertas 
abiertas si lo que 
quieren es hacer 

el bien

Salomón Chertorivski 
Precandidato a la 

Jefatura de Gobierno 

NO SOMOS un 
partido que esté 
apostando por 

construir alrededor 
de personas, esta-
mos construyendo 

un proyecto que 
represente a una 

colectividad 

Alejandro Piña 
Líder de la Comisión 

Operativa de MC 

LO MÁS importan-
te es la congruencia 

con la que hemos 
venido trabajando 

desde hace algunos 
años, nosotros sí 
representamos 
a la verdadera 

oposición 

Royfid Torres 
Diputado de MC 

EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de 
México indicó el 22 de noviembre que accio-
nes y operativos como el Bloque Diamante 
son violatorios de la normatividad.
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